



## **Yahad – In Unum et le Mémorial de Caen**

### **Séminaire de formation de professeurs européens 2014**

**8-9 novembre 2014**

### **Appel à participation**

#### **Les participants**

Professeurs européens d'histoire en collège et lycée.

Une attention particulière sera accordée aux candidatures provenant d'Italie, du Portugal, de Russie, des Balkans, ainsi que d'Europe orientale.

#### **Yahad – In Unum et le Mémorial de Caen**

Depuis 10 ans, l'association internationale **Yahad – In Unum** mène des recherches en Ukraine, Belarus, Russie, Pologne, Roumanie, Moldavie, Lituanie en interviewant des témoins des exécutions massives de Juifs et de Roms perpétrées par les unités mobiles nazies et leurs collaborateurs en Europe de l'Est durant la Seconde Guerre mondiale. Yahad localise également les sites de fosses des Juifs et des Roms tués dans les territoires de l'ex-URSS.

A ce jour, Yahad a interviewé plus de 3 450 témoins des fusillades massives en Europe de l'Est, plus de 1400 sites d'exécution de Juifs et de Roms ont été identifiés, résultats accessibles dans le centre de recherches de Yahad inauguré en 2010.

Yahad est engagé depuis plusieurs années dans des programmes éducatifs destinés à mieux faire connaître le génocide à l'Est et éduquer les nouvelles générations à combattre les violences de masse contre les civils.

En novembre 2010, Yahad a confié en dépôt au Mémorial de Caen près de 150 objets, preuves du génocide, découverts en Europe de l'Est à proximité des sites d'exécution. Il



s'agit de cartouches, de douilles et d'armes retrouvées près des lieux d'exécutions ou d'objets personnels laissés derrière elles par les victimes conduites à la mort. Ces artefacts sont montrés au public dans une salle de l'exposition permanente du Mémorial de Caen dédiée au « génocide de proximité », conçue en partenariat avec Yahad.

**Le Mémorial de Caen** est l'un des premiers centres mémoriels européens. En constant renouveau depuis dix ans, il est aujourd'hui au cœur de la réflexion sur la place de l'histoire dans nos sociétés. Le parcours historique proposé par le Mémorial de Caen à ses visiteurs commence en 1918 et s'achève en 1989 avec la chute du Mur de Berlin. Les espaces consacrés à la Seconde Guerre mondiale constituent le cœur du musée et abordent les grands thèmes du second conflit mondial : l'entre deux guerres et la montée des totalitarismes, la défaite et l'effondrement de la France en 1940, l'Occupation allemande, la France de la collaboration et de la Résistance, la mondialisation du conflit, les libérations et le bilan de la guerre. Dans ce nouveau parcours sont abordées des questions inédites dans un musée : la Shoah de proximité, les violences de masse, les caractéristiques de la guerre totale, l'intimité en temps de guerre, la vie et la mort du soldat...

Le Mémorial de Caen est aussi un lieu à forte dimension pédagogique. Près de 100 000 élèves viennent chaque année y travailler avec leurs enseignants. Des ateliers d'analyse d'objets et de documents historiques leur sont proposés de même que des rencontres avec des témoins et des historiens. La formation d'enseignants à la compréhension des questions mémorielles s'enrichit tous les ans de nouveaux séminaires.

### **Le séminaire**

Il s'agit d'un séminaire de formation de deux jours portant sur l'enseignement de la Shoah et de la persécution des Roms à l'Est. Il permettra aux professeurs d'approfondir leur connaissance du processus génocidaire en Europe de l'Est durant la Seconde Guerre mondiale et de réfléchir ensemble aux pratiques d'enseignement de l'histoire de la Shoah. Le séminaire 2014 sera la quatrième édition de la formation proposée par Yahad sur la Shoah à l'Est.

Des membres des équipes de recherches de Yahad et des historiens spécialistes du sujet présenteront différents aspects de la Shoah à l'Est : les étapes de l'extermination des Juifs en Ukraine, Belarus, Pologne, Russie, Moldavie et Lituanie, les méthodes d'exécutions (fusillades ou autres), les phases successives de la concentration des Juifs en ghettos et dans des camps de travail forcé, les persécutions des Roms. Divers types d'acteurs seront évoqués, et leur rôle et fonction explicités aux différentes étapes du processus génocidaire.



A l'occasion de ce séminaire, seront également proposés aux participants des outils pédagogiques originaux pour un enseignement de la Shoah à l'Est plus interactif.

Les participants bénéficieront d'une visite guidée de l'exposition permanente du Mémorial de Caen.

Les organisateurs souligneront l'importance de la collecte des preuves du génocide et celle du témoignage des tiers dans la reconstitution du crime commis et la transmission de l'histoire de la Shoah aux jeunes générations pour prévenir tout risque de génocide ou de violences de masse dans le futur.

### **Date et lieu**

Le séminaire aura lieu, en anglais et français (traduction simultanée), les 8 et 9 novembre 2014, au Mémorial de Caen (Calvados, France).

Les participants devront arriver le 7 et repartiront le 10 novembre.

L'ensemble des frais de déplacement, d'hébergement et de nourriture sera pris en charge par les organisateurs.

### **Modalités de candidature**

Les professeurs intéressés doivent envoyer une lettre de motivation et leur CV à Lillia Votler avant le 15 août 2014:

[l.votler@yahadinunum.org](mailto:l.votler@yahadinunum.org)